

# EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

AÑO II.—TOMO II. | SAN SALVADOR, DOMINGO 9 DE JULIO DE 1882.

| NUM. 58

REMITIDO.

## Los incrédulos y sus especies.

Al girar la vista por el mundo, lo que se encuentra mas abundante es aquella clase de hombres que se llaman *incrédulos*, lo que en nuestros dias es sinónimo de *ilustrados*.

Su número es tan grande, que ha fijado la atención de los sabios y se han puesto á estudiarlo seriamente.

Estos sabios se han dividido en dos opiniones contrarias.

Unos opinan que son muchísimos, y tienen á su cabeza al erudito Mr. Mercene, que llegó á calcular en solo Paris sobre 50,000 incrédulos, contándose como á 12 por cada casa.

Otros creen que son poquísimos, y hay autor que llegue á reducir casi á 0, el número de los verdaderos incrédulos.

Esta segunda opinion, segun el juicio del sabio Feller, es la mejor fundada; porque se basa sobre la verdadera idea del incrédulo, separando las falsas y aparentes especies de incredulidad.

En efecto, dice que para ser verdadero incrédulo, se necesita haber estudiado antes y conocido perfectamente los fundamentos de la fé, los motivos de credibilidad, el sistema de doctrinas propuestas por la Religion, para poder emitir despues un juicio cierto de negacion.

Pocos, muy pocos son los que han hecho aquel profundo estudio: poquísimos, casi ningunos, son los que despues de haberlo hecho, niegan ó abandonan la fé.

Si hay algunos de esta clase, su error puede proceder, ó de alguna funesta impresion recibida en su juventud, ó de una imperfecta educacion que no ha ordenado su carácter, ó de alguna doctrina errónea admitida sin exámen, ó de alguna preocupacion que les impide seguir fielmente la razon.

Estos pocos incrédulos, si tienen talento y un corazon no viciado, fácilmente adquieren la fé, ya cuando una circunstancia cualquiera desvanece su error, ya cuando á la luz de la eternidad cercana les arroja mas brillantes resplandores. El talento y la virtud tienen secretas misteriosas relaciones con la verdad; y ésta, tarde ó temprano los atrae y se los asimila.

Queda por tanto, una turba innumerable de los que se llaman incrédulos sin serlo; porque niegan, lo que ni saben, ni conocen, ni entienden.

Este vulgo de falsos incrédulos, dice Feller, puede reducirse á cuatro especies; á saber:

- 1.<sup>a</sup> *Incrédulos estúpidos ó necios.*
- 2.<sup>a</sup> *Incrédulos afectados.*
- 3.<sup>a</sup> *Incrédulos viciosos.*
- 4.<sup>a</sup> *É. Incrédulos de tono ó por moda.*

1.<sup>a</sup> *Incrédulo necio ó estúpido*, es un hombre que jamás ha levantado su pensamiento hasta el Autor Supremo, ni hasta el último destino del mundo: que no sabe medir la fuerza de las razones que demuestran, ni la debilidad de los argumentos que impugnan la Religion.

No hace mas que imitar lo que ve y repetir lo que oye á los que el juzga ilustrados. Repite, como el *eco* repite los sonidos: imita, como el *mono* imita las acciones que vé. ¡Estos infelices merecen, mas que otra cosa, *compasion!*

2.<sup>a</sup> El *incrédulo afectado*, es decir, *aparentando alta sabiduria*, ostenta un aire grave, severo, pensativo, que es la máscara con que cubre su cerebro vacío. Su corazon es tan poco sensible, como poca ilustrada su razon. No tiene sentimientos ni inteligencia: su lenguaje lacónico y sentencioso concuerda perfectamente con su figura rígida. Pero al oírle, parece que él ha ido á buscar la verdad en sus frentes originales; la naturaleza, en persona le ha hablado; ha leído todas las obras de los hombres grandes; él ha presenciado todos los acontecimientos de la historia y ha analizado todos los elementos de la humanidad, y al fin de tan penosos esfuerzos, vencido por el poder irresistible de las razones, se ha convencido que Dios es un *mito*, la Religion una *farza*.

Con este hombre no hay que discutir; las razones con él serian tan inútiles, como los dardos que se arrojan á una roca; solo servirían para lisonjear su vanidad y presuntosa ignorancia.

3.<sup>a</sup> *Incrédulo vicioso*, es el que tiene tal vez talentos y tal vez la instruccion necesaria para conocer la verdad; pero su razon, gravitando sobre el cieno de pasiones corrompidas y de una voluntad viciosa, es retenida cautiva y muchas veces ahogada, para gozar mas á satisfaccion de sus sensuales placeres.

Este nunca siente verdaderos placeres; al contrario, lleva siempre en su corazon un vacío que le devora ó un puñal que le desgarrar: pero trata como de aturdirse y engañarse con la ilusion de que no hay Dios, ni virtud, ni pecado, ni eternidad, ni premio, ni castigo.

Seres despreciables, que carecen de la nobleza del *ser racional*, y abundan en la vileza del *ser animal*.

4.<sup>a</sup> La cuarta especie y la mas numerosa, es la de los *incrédulos de gran tono, ó por moda*; que se hacen tales, porque no encuentran otro medio de llamar la atención.

La vanidad es el origen de esta aparente incredulidad.

Se llaman de *gran tono*, porque con ella se dán importancia: se llaman de *la moda*, porque, semejantes á las mujeres que carecen de méritos reales, recurren á los fingidos y postizos para bien parecer.

Es la especie mas numerosa, porque fundándose

en la vanidad, fácilmente sobrenadan en la sociedad.

A esta clase pertenecen:

Los *chistosos*, los cuales llevan preparado en su cabeza, como en un bolsillo, una buena provision ó recámara de *cuentecitos*, anécdotas y versitos sobre frailes, monjas, clérigos &... para divertir las conversaciones. No importa que sean impuros ú obce- nos; mejor, así logran con mas gracia su fin.

Los *bufones*, que creyéndose con gracia y agudeza, á sus sólas andan pensando y repasando lo que han de decir contra la Religion, para hacerse despues como ocurrentes ó chispeantes. Estos blasfeman, critican, censuran, y se burlan de todo lo mas santo y sagrado; solo para hacer reir y divertir á los otros.

Tanto estos como los anteriores, son el juguete de los demás; basta celebrarlos como graciosos, para moverlos á voluntad.

Los *incrédulos elegantes*. Estos son los que no se descubren ante el *Santísimo*, ni ante lo que haya de mas respetable: en la Iglesia, si se hincan, es á lo *marcial*, con una rodilla; si se paran, es apoyados á la columna ó el baston á la cintura; si se sientan, es, pierna cruzada, ó para acostarse. A todo esto, ellos, llaman *elegancia*.

Los *disputadores*, que arguyen, cuestionan, defienden, impugnan, controvierten todo lo de religion, con toda clase de personas, en todo lugar, en toda circunstancia.

Los *extranjerizados*, que aunque han nacido, vivido, crecido y aprendido entre católicos, se hacen los que ignoran tan en absoluto su religion, como si fueran mas que extranjeros. Preguntan con sorpresa, ¿qué es Misa?... para qué se confiesa uno?... por qué se arrodilla la gente cuando pasa el Viático?... Afectan no distinguir los toques de campana... no conocer las Imágenes... ignoran hasta lo mas comun y sabido... como si acabaran de bajar de los *cuernos de la luna*.

Los *incrédulos galantes*, que son los que se lucen con las jóvenes y Señoritas, hablándoles de religion en las reuniones, paseos y visitas. Este es el medio que encuentran mejor para introducirse, conversar y agradar.

Tarea larga y cansada seria pasar revista de todos los tipos de esta clase de aparente incredulidad. Pero basta los exhibidos, para convencerse que la vanidad es su causa, su medio y su fin.

Como se vé, el número de los verdaderos incrédulos es muy pequeño, y lo que abunda es la falsa ó aparente incredulidad.

Es por esto que, aunque forme un ejército innumerable contra la Iglesia Católica, nada puede contra ella; porque lo aparente no triunfa sobre lo real, ni el error prevalecerá jamás contra la verdad.

## SECCION PIADOSA.

### Domingo VI despues de Pentecostés.

El Evangelio de este Domingo refiere otro prodigio obrado por Jesucristo, semejante á aquel por el cual multiplicó los cinco panes en el desierto.

“En aquellos días, como el pueblo hubiese concurrido otra vez en grande número y no tuviesen que comer, llamando Jesus á sus discípulos, les dijo:

—“Tengo compacion de estas gentes, porque hace tres días que estan conmigo y no tienen que comer. Si los enviase en ayunas á su casa, desfallecerían en el camino, pues algunos de ellos han venido de lejos.”

Admira en verdad y edifica el fervor con que aquellos primeros cristianos escuchaban la palabra divina. Abandonaban sus casas, atravezaban largas

distancias, se olvidaban de las necesarias provisiones y penetraban en los desiertos solitarios para escuchar la celestial doctrina.

Pero es mas admirable la solícita ternura con que Jesucristo atiende á las necesidades aun temporales de los que le siguen, el conocimiento y consideracion de todas sus circunstancias, su voluntad decidida para remediarlas y los maravillosos medios que emplea para llenarlas. En esta vez vá á demostrar prácticamente la verdad de aquellas palabras suyas: *Buscad el reino de Dios, y todo lo demás se os dará por añadidura*. Porque jamás enviará en ayunas, ni permitirá que desfallezcan en el camino los que cuidan de seguirlo.

“Sus discípulos le respondieron.

—“¿De dónde podrá alguno obtener el pan necesario para darles, aquí, en esta soledad?”

¡Tristes palabras, que manifiestan la impotencia del hombre y el débil apoyo de los que fundan en él sus esperanzas! *Maldito el hombre*, dicen los libros santos, *que confía en el hombre*; y al contrario, bienaventurado el que pone su confianza en Dios. “*En Ti, Señor, esperé, no seré confundido eternamente* decía el afligido David.

“Y les preguntó:—Cuántos panes teneis?

“Ellos le dijeron:—Siete.

“Y mandó Jesus á la gente que se recostase sobre la tierra. Y tomando los siete panes y dando gracias, los partió y dió á sus discípulos, para que los distribuyesen; y ellos los distribuyeron entre la multitud de gente.

“Tenian tambien unos pocos pescecillos: y los bendijo y mandó que tambien ellos distribuyesen.”

Todos estas acciones de Jesucristo y todas estas circunstancias expresadas, en el Evangelio, son misteriosas y contienen una doctrina verdaderamente celestial.

El tomar Jesus los panes en sus santas y venerables manos, el bendecirlos dando gracias á su Eterno Padre, el partarlos y entregarlos á sus discípulos, nos recuerdan aquellas acciones misteriosas con que la noche anterior á su muerte, instituyó el SANTÍSIMO SACRAMENTO DEL ALTAR, cambiando la sustancia del pan en su Cuerpo y la del vino en su Sangre.

El entregarlo á sus discípulos para que ellos lo distribuyesen á las turbas, revela la mision de sus Sacerdotes, de ser *los dispensadores de los misterios de Dios*.

No se dice que Jesucristo haya dado directamente y con su mano ese pan milagroso á ninguno de los asistentes: y no porque no pudiese, ó porque le faltase la humildad necesaria para servir á los pobres, sino para que comprendiéramos que en su Iglesia, las gracias que de Él se originan y los Sacramentos que por Él santifican, serian administrados, no por Él directa y personalmente, sino por el ministerio y por las manos de los que lo representan.

El Evangelio concluye diciendo:

“Comieron y se satisficieron todos; y recogiendo los pedazos que habian sobrado, se llenaron siete canastas.”

La liberalidad de Dios siempre será mayor que las necesidades del hombre, porque aunque estas sean llenadas, y satisfechas plenamente, quedará siempre un sobrante infinito en la bondad y poder de Dios.

La abundancia de este pan milagroso que, teniendo tan pequeña base, se multiplicó tan ampliamente que alcanzó á aquella multitud de personas, tambien es un tipo de la abundancia del pan Eucarístico que, servido permanentemente sobre la mesa de la Iglesia católica, se multiplica en la extension de los siglos

y en la extension de la tierra, alcanzando á las innumerables generaciones cristianas que se alimentan y satisfacen con su divina sustancia.

Al concluir, debemos recordar la observacion que sobre este Evangelio hace el sabio Doctor San Ambrosio, á saber: que no participan de la dulzura del pan de Jesucristo los que permanecen en las ciudades del mundo, ni los que se quedan en las casas de sus placeres; sino solo aquellos que siguen á Cristo á los desiertos de la virtud y á las tranquilas soledades de la oracion.

## HISTORIA PATRIA.

### ESTUDIO HISTORICO

#### SOBRE LA ERECCION DE LA MITRA DEL SALVADOR.

##### PARTE PRIMERA.

ESTADO EN QUE SE ENCONTRABA EL SALVADOR EN EL ORDEN CIVIL, RELIGIOSO Y POLITICO ANTES DE LA INDEPENDENCIA.

#### CAPÍTULO I.º

##### ESTADO DEL SALVADOR EN EL ORDEN CIVIL.

(Continuacion.)

#### § II.

##### Intendencia de San Salvador.

Hemos dicho que la Provincia de San Salvador pertenecía á la primera categoría de las provincias de la antigua Capitanía General de Guatemala; era una de las *cuatro Intendencias*.

Aunque de las menos extensas en territorio, pues solo tenía 50 leguas de largo por 30 de ancho, era una de las mas importantes por su origen, poblacion, cultura, riqueza, industria y comercio.

Antiguamente se llamaba *Cuscatlan*, nombre de la nacion que la poblaba al tiempo de la conquista y que significa en su idioma primitivo, *Tierra de pre-seas*.

Conquistóla por primera vez el Adelantado Don Pedro de Alvarado el año de 1525, quien encontró esta nacion bien constituida, valiente y civilizada. Lo recibió primero con sincera amistad y aceptó con conviccion la nueva forma de Gobierno, ya comun á las otras naciones vecinas: pero habiendo partido despues Don Pedro de Alvarado á Honduras y cometídose en su ausencia algunos abusos, que la nacion cuscatleca no pudo soportar, sus Caciques se revelaron y la nacion tomó las armas. Don Pedro de Alvarado volvió de Honduras el año siguiente y logró juzgarla con una larga serie de batallas. La última y decisiva victoria fué conseguida el 6 de Agosto del año 1526; y como ese día la Iglesia celebra la gloriosa Transfiguracion del Divino Salvador del mundo, los conquistadores, como un testimonio de reconocimiento al Dios de las batallas, cambiaron el antiguo nombre de Cuscatlan que tenía este territorio, para llamarlo con el hermoso nombre de PROVINCIA DEL SALVADOR.

Sus límites eran, al O. la Provincia de Sonsonate; al NO. la de Chiquimula; al N. y E. la de Comayagua y al S. el mar Pacífico. Se dividía en cuatro partidos, cada uno de los cuales llevaba el nombre de su capital respectiva, á saber, San Salvador, Santa Ana, San Vicente y San Miguel.

Toda la Intendencia era gobernada por un Intendente General que dependía solo del Capitan General y de la Real Audiencia, y sus atribuciones se ex-

tendian á todo lo administrativo, gubernativo y militar. (a)

(a) Desearíamos poder presentar aquí siquiera la lista completa de los Gobernadores de esta Provincia desde su fundacion, tanto para conocer los nombres de sus primeros Jefes, como porque esa sucesion es por sí sola, el núcleo mas importante para la formacion de la historia patria; pero el desorden y mutilacion de los archivos en las traslaciones, ruinas y guerras que ha sufrido, no lo permiten. La mas completa, ó por mejor decir, la menos mutilada que conocemos, es la que el Ilustrísimo Señor Pelaez trae en el Tomo 2.º Capítulo 72 de sus *Memorias para la Historia del antiguo reino de Guatemala*.

No hace mencion de Don Diego de Alvarado que fué su primer Gobernador y fundador de la Capital, ni de los conquistadores que le sucedieron inmediatamente en el mando, sino que comienza por el año de 1585.

Dice así:

“Alonso de Nava. Consta que habia sido Alcalde Mayor de esta provincia en acuerdo de 9 de Diciembre de 1585.

“Lúcas Pinto. Por su fallecimiento le sucedió

“1589 Diego de Paz, hijo de Alvaro de Paz, armador de navíos, y que sirvió oficios de justicia y hacienda en Honduras, segun se ha observado. Informe de la audiencia de 19 de Ab.il.

“1593. Pedro Xiron de Alvarado. Acuerdo de 25 de Enero, en que se trata de su residencia.

“1603 Don Juan Guiral. Acuerdo de 31 de Julio.

“1614 Don Andres Orantes. Acuerdos de 11 de Junio.

“1619 Don Pedro Farfan de los Godos. Acuerdo de 5 de Junio.

“1625 Don Pedro de Aguilar Lazo de la Vega, Caballero de la orden de Calatraba. Acuerdo de 22 de Agosto, ó informe de 29 de Agosto de 631, en que consta que, juntando tropas y cercando á los negros esclavos, reprimió la conspiracion y motin en que mataron á Don Diego de Osegura: que recogió mas de once mil pesos de donativo al Rey; y que resguardó los puertos y costas de la provincia en el tránsito del cosario Jaquez: por lo que se puso tambien gente, y se hicieron trincheras el año de 24 en el puerto de Jicalapa, de la jurisdiccion de Zopotitlan, para impedir la entrada al olandés, segun otro informe de 17 de Agosto de 628.

“1626 Don Pedro de Torres. Acuerdo de 5 de Noviembre.

“Don Juan Sarmiento Valde-Rama, á quien sucedió

“1646 Don Antonio Justiniano Chavarri, Caballero de la orden de Santiago, natural de Guatemala. Acuerdo de 9 de Agosto, y Ximenez libro 4 capítulo 77. “Este es distinto de otro Antonio Justiniano Chavarri, el cual fué, dice este escritor, ginoves de nacion, el hombre mas poderoso que ha tenido aquella ciudad de Guatemala. Jamas ejecutó á alguno, y aunque le debiere mucha cantidad, no desdeñaba recibir un peso á cuenta. Otro hermano suyo, llamado Tobías Justiniano Chavarri, fué tambien hombre poderoso, aunque no tanto; tuvo dos hijos don Francisco, que pasó á España, tomó el hábito de Santiago y fué Alguacil Mayor del Consejo de Indias, y don Antonio, que fué Alcalde Mayor de esta Provincia de *San Salvador*; vistió el hábito de Santiago, y murió á 27 de Noviembre de 658. Hubo otro Justiniano Chavarri, que heredó á los otros, pasó á España, vistió el hábito de Calatraba el año de 1660, vino á Trugillo con mucha riqueza, y fué preso en Guatemala. Volviendo á España, en un encuentro con enemigos en aquella costa, perdió mucho, y en su llegada lo que le quedó fué embargado; así acabó, dice Ximenez, la mayor hacienda, que han tenido las Indias.

“1650 Don Josef Portal. Acuerdo de 3 de Octubre.

“1667 Don Pedro de Zaravallas, se halló en el recibimiento del presidente Alvarez en su tránsito y vuelta de Nicaragua. Informes de 10 de Abril y 10 de Mayo de 1668.

“1678 Don Juan de Miranda, apercibido sobre no cumplir las provisiones en acuerdo de 24 de Enero.

“1679 Don Diego de Gamarra Barcace, Caballero de la orden de Santiago. Sentencia de la Audiencia de 21 de Enero.

“1695 El Afférez Mayor Don Josef Calvo de Lara: Valenzuela, en la Historia de la conquista del Peten, menciona una carta suya, con que acompaña 70 caballos, 11 bestias mulares, y 200 pesos de donativo para la jornada del Presidente Barrios al Lacandon.

“1697 Don Bartholomé Galvez Corral, mencionado en Cédula de 11 de Diciembre.

“Don Manuel Carlos de Mencos, nombrado en ella para sucederle.

“1704 Maestre de campo Don Juan de Bustamante. Acuerdo de 19 de Diciembre.

“1710 Don Francisco Chacon Medina y Salazar, capitulado por querellas de San Miguel y San Vicente en sentencia de 17 de Mayo.

“1714 Don Francisco Rodriguez Franco. Acuerdo de 18 de Junio.

“1719 Don Pedro Doralea. Acuerdo de días intermedios entre Febrero y Marzo, en que renuncia y entra

“1720 Coronel Don Josef Llanes, segun dos acuerdos del día 25 de Setiembre, en que aparece en el último que recusa al Presidente Rivas, y es multado en mil pesos.

“1721 Don Pedro Doralea, otra vez.

“Don Esteban de la Ramendi. Recaudó 15,000 pesos de donativo en las provincias de su jurisdiccion, y le sucedió

“1722 Don Francisco Rodriguez Franco, segun sentencia de 3 de Diciembre.

“1730 Don Pedro de Echeverz. Gaceta de Guatemala del mes de Mayo.

“Don Manuel Galvez Corral. Acuerdo de 9 de Junio de 1744.

“1763 Don Francisco Ignacio Chamorro. Sentencia de la Audiencia de 3 de Setiembre.

Para que la administracion pública fuera mas expedita, tenia tres Delegados que residian en las tres capitales de los partidos, y dos Sub-Delegados en los grandes pueblos de Zacatecoluca y de Chalatenango.

Además de estos empleados, que se ocupaban de la administracion general, y de otros que entendian en algunos ramos especiales, cada poblacion tenia su respectivo Ayuntamiento para sus intereses locales.

Estos Ayuntamientos eran compuestos de uno ó dos Alcaldes y de un número mayor ó menor de regidores y subalternos, segun la diferente importancia de sus poblaciones.

Los Jefes de estos Ayuntamientos eran los Alcaldes, que los habia de varias clases segun las castas de que se componia la poblacion; a saber: habia Alcalde de Españoles, de mulatos y de Indios en las poblaciones compuestas de ellos: y cuando alguna casta era mas ó menos numerosa, habia no solo uno, sino dos de cada seccion.

La Intendencia del Salvador (dice Juarros en sus *Tratados preliminares*, escritos al comenzar este siglo) "es la mas bien poblada del reino: cuenta 137,270 habitantes, así españoles como gente de color, en 2 ciudades, 4 villas, 121 pueblos y muchos valles y haciendas."

"Los indios de este partido estan muy civilizados, todos hablan la lengua castellana." Aunque conservaron por mucho tiempo para su uso interior las lenguas primitivas, aprendieron pronto y fácilmente la lengua castellana, desapareciendo por consiguiente, la division y aislamiento de castas, que produce la falta de comunicacion por el lenguaje. Casi en lo general no solo la entendian y hablaban, sino tambien la leían y escribian; aprendiéndola en las escuelas primarias, que desde el principio se procuró establecer en todas las poblaciones de la Intendencia.

"El comercio de la Provincia del Salvador, es el mas opulento de todo el reino." La fecundidad de su tierra y la laboriosidad de sus habitantes convirtieron su territorio en inmensas plantaciones de añil, que formaba el primer ramo de su comercio.

Junto con el añil se cultivaba en grande escala el cacao, el tabaco y los granos de primera necesidad: se explotaba abundantes minas de plata, fierro, plomo, ocre, yeso y bool.

"Comprende en su jurisdiccion la celebrada *Costa del Bálsamo*, en que se cria con abundancia y silvestre el árbol que produce este precioso licor: y siendo el de la expresada Costa el mas rico y de mejor calidad, su comercio importaba á la Intendencia inapreciables ventajas.

"Los Sumos Pontífices Pio IV y San Pio V, el primero el año de 1562, y el segundo, el de 1571 declararon que se puede usar de este bálsamo americano en la Consagracion del Sagrado Crisma.

"Esta apreciable planta, no solo nos provee de bálsamo, blanco y negro; dá tambien cierta almendra de la que se saca el *aceite de bálsamo*; y unas florecillas, con que se hace el *aguardiente de bálsamo*: y tambien produce la materia de que se compone el licor, que llaman Balsamillo (balsamito): drogas todas muy útiles en la medicina."

Ademas de lo dicho, este pais tiene hermosos rasgos naturales que lo embellecen; tales son los magestuosos volcanes de San Salvador, cuyo cráter ofrece un espectáculo verdaderamente sublime; el de S. Vicente, célebre por su mayor altura y por la regularidad de su forma; el de San Miguel, que está en continua actividad.

Los lagos de Ilopango, muy cercano á la Capital y que lo provee de pescado; y el de Güija, que tambien pertenece á Guatemala.

Como no es nuestro objeto hacer la descripcion del estado actual del Salvador, sino considerarlo en el que se encontraba á principios de este siglo, al describir de la Capital copiaremos á Juarros, que escribió su obra precisamente en esa época.

"La Capital de toda la Intendencia es la Ciudad de San Salvador, situada á 13 grados 36 minutos de Latitud bor. y 288 de longitud en un sitio fértil, circunvalado de frondosas sierras, que al nordeste terminan en un elevado volcan cuyas erupciones han causado grandes estragos (†). A este pasaje se trasladó diez ó doce años despues de su fundacion, pues al principio estuvo en un lugar que llaman la Bermuda.

"Se fundó con el título de *Villa* el año de 1528 por orden de Jorge de Alvarado, Teniente de su hermano Don Pedro, con el fin de tener sujeta la Provincia de Cuscatlan. Con este destino envió de Guatemala muchos caballeros de la primera nobleza y á Diego de Alvarado, primer Alcalde Mayor y Teniente de Capitan General en la enunciada Provincia, los que habiendo escogido sitio á propósito para plantear la Villa, hicieron su ereccion el 1.º de Abril del expresado año, tomando posesion de sus oficios dicho Diego de Alvarado, los dos Alcaldes, el Alguacil Mayor y seis Regidores que nombró Jorge de Alvarado.

"Habiéndose aumentado considerablemente esta poblacion, le condecoró con los honores y título de Ciudad el Emperador Carlos V, en cédula de 27 de Setiembre de 1545.

"Reside en ella el Intendente General, que á fines del siglo pasado era asistido para el Gobierno general por un Accesor, Tesorero general y Contador. Hay Estafeta de correos, Administracion de alcabalas, Factoria de tabacos, Diputacion consular, dos Batallones de milicias veteranas, que constan de 1534 plazas y fueron creados en 1781.

† El P. Fr. Francisco Ximenes, del Orden de Santo Domingo, que escribió al comenzar el siglo XVIII, en la *Historia Natural*, título 6.º hablando del volcan de ciudad, dice: "aqueste volcan antiguamente echó muchísimo fuego, hasta que agora sesenta ó setenta años reventó por un gran llano que está entre aqueste volcan y el pueblo de Opico, y todo aquel llano, que será de mas de dos leguas, estuvo como una caldera, que hervía, y en ella, como si diera vuelta con su hervor, se volteaban los árboles y las piedras, como en una masa espesa, levantándose de ella como espumas, que se fué congelando, y llenó todo aquel campo de aquesta materia, haciendo como torres, que de lejos pareció una gran ciudad.

"Parte de una hacienda, que tiene nuestro convento de San Salvador, entró en esta cuenta, la cual se llama Atapasco; y por donde dió fin, aquesta reventazon sacó de las entrañas de la tierra un peñazco de piedra viva, casi de una pieza y del altor por partes de dos picos, por parte de una, y así le vá haciendo á lo quedó de la hacienda una muralla.

"Con la reventazon atajó un rio caudaloso que pasaba por aquel llano que se llama de Nejapa, y hizo una laguna muy grande junto al pueblo de Guaimoco, y llegó á romper por otra parte, como está el dia de hoy.

"Aquel mismo dia estaban celebrando la fiesta de San Gerónimo, que es titular de un pueblo llamado tambien Nejapa, que tenia su asiento en aquella llanada y habia concurrido mucha gente; y siendo así que la tierra reventó por todo el contorno, en lo que tocó al pueblo no reventó, con mas singularidad que dejó un camino ancho para poder salir.

"No obstante aquesta maravilla, los indios dejaron aquel sitio, y se pasaron donde hoy estan, camino de la ciudad, y llevaron su Santo, que está en peñitencia tan al natural, que es de las imágenes mas devotas que he visto.

"En aquesta ocasion fué tan grande el terremoto de la tierra, que toda la ciudad de San Salvador vino al suelo, y al volcan se le hundió toda la punta, que segun afirman los antiguos y lo que él demuestra, debió ser mas de media legua de altura, y así se vé muy desmochado respecto de la grande altura y ámbito que él hace.

"Desde aquesta ocasion no volvió á echar mas fuego; pero de allí á algunos años salió de repente arrojando tanta arena gruesa como quemada, que terrapienó mucha parte de aquesta reventazon, que llaman malpais; y la menuda que arrojó muy alta, aseguran, que llevó el aire hasta Comayagua, que habrá mas de cien leguas. Desde entonces hasta agora que ha mas de cincuenta años, no ha vuelto á hacer movimiento alguno."

"Tiene además un lucido Ayuntamiento y numeroso vecindario, compuesto de 614 españoles, 10,860 pardos, 585 Indios. Sus calles son rectas; las casas cómodas; la plaza bien abastecida, y dista 60 leguas de Guatemala.

(Continuará.)

## CRONICA INTERIOR.

REMITIDO.

### Otra calumnia.

"La Discusion" que se empeña tanto en calumniar á la Iglesia y á los Sacerdotes, ha publicado un suelto, relativo á la consulta que una Señora hizo á un Sacerdote, sobre si le era lícito aceptar dos billetes de cinco pesos, que habia recibido junto con una esquela, que decía: *Los masones, verdaderos amigos de la humanidad, mandan á U. ese Socorro.*

Con el bajo lenguaje que acostumbra cuando trata de los Clérigos, dice: que el expresado Sacerdote le aconsejó romper los billetes, lo que ella verificó inmediatamente á su presencia.

El hecho á que se refiere la Discusion es cierto en cuanto á la consulta, pero es una calumnia en cuanto al consejo.

Todo contrario: la agraciada fué advertida por ese Sacerdote, que podia recibir aquella limosna, porque las buenas acciones se reciben y aprecian de quién quiera que las practique.

El mismo Sacerdote le dijo: que no se inquietara respecto de la buena ó mala intencion con que los masones habian querido socorrerla: que rogara por ellos, y los juzgase siempre con caridad.

Esto y nada mas, es lo que hay de cierto.

Todo lo que se agrega de *diabolicas inspiraciones... de excomunion mayor... de condenacion... de privacion del socorro...* & &, no tiene otros fundamentos, que una pasion innoble y el abandono de los principios de la moral.

El Sacerdote consultado es el mismo que firma: el cual, al hacer esta manifestacion, se propone solamente que la Sociedad conozca la verdad, y aprecie en su justo valor los medios que usan los enemigos de la Iglesia á falta de razones, para combatirla y desacreditarla.

Por fortuna, con esto no hacen mas en enaltecerla.

Porque, como todos saben, *el odio y la persecucion de los malos es el timbre mas glorioso de la verdad.*

San Salvador, Julio 7 de 1882.

MARIANO DE JESUS LEIVA.  
Presbítero.

### El Ilmo. Señor Obispo,

En su constante labor para aumentar la piedad de sus fieles, y perfeccionar lo mas posible á su Clero, ha publicado en hoja suelta una bella poesía á la *Santisima Virgen* para aquellos, y un *Reglamento de conferencias teológicas y espirituales* para este.

Deseamos que el solícito Prelado recoja abundantes frutos del campo que cultiva con tan penoso trabajo, y con tan dolorosos sacrificios.



### DEFUNCION.

La Diócesis del Salvador ha visto desaparecer en el corto transcurso de este medio año, tres de sus Sacerdotes.

El Sr. Presbítero **Don Ignacio Francisco Jovel**, Capellan del Ejército de la República, falleció en esta Capital á las siete y media de la noche del 4 del corriente.

Su nombre y sus cualidades son demasiado conocidas, tanto en esta Ciudad donde nació de una de las familias mas antiguas y populares, como en el resto de la Diócesis donde administró muchas Parroquias.

Tambien tiene entre los literatos del país un lugar eminente, al que ascendió por la elocuencia y facilidad de su palabra, por el mérito y forma de los muchos escritos con que difundió y defendió la verdad católica.

Pero su mayor gloria debe buscarse en el estado Sacerdotal, cuyo retiro, humildad y celo supo guardar constantemente.

*La tribulacion prueba al justo, como el fuego prueba el oro;* y en esta prueba el Sr. Presbítero Jovel demostró de la solidez de su virtud. Porque cuando el año de 62 fué necesario que el Clero optase entre el cumplimiento de sus sagrados deberes, y las prisiones y el ostracismo, el Señor Presbítero Jovel no vaciló, yapuró en Guatemala las amarguras de la proscripeion.

Con mas heroicidad se portó cuando se reprodujo el mismo conflicto el año de 75. Apresado instantaneamente y sin permitirle llevar mas que el vestido que tenia puesto, fué conducido á una prision de esta Capital; transportado despues á la cárcel de Guatemala; expulsado de allí al territorio Mejicano, tuvo que trasladarse hasta Ciudad-Real y despues, haciendo un giro lleno de penalidades de todo género, buscar las costas del Pacífico y embarcarse en un bongo de carga, para juntarse con sus Prelados en Chinandega.

Difícil es decir y aun imaginar la serie de malos tratamientos, hambres, miserias, fatigas que sufrió en tan larga marcha, destituido hasta de lo mas necesario, con una salud tan quebrantada.

Su compañero, el inolvidable Padre Cantarero, no pudo resistirlas como él, y consumó su martirio, muriendo en el mar abrumado de dolores y rodeado de las circunstancias mas tristes, á la vista de las playas de su patria y entre las lágrimas de cuatro sacerdotes compañeros de su sacrificio.

Testigos presenciales tanto de la inocencia, como de los sufrimientos del Padre Jovel, aseguran que en medio de estos sufrimientos, jamás faltaron su fé, su esperanza en Dios, su resignacion y su fortaleza.

El recordaba á menudo estas palabras del Divino Redentor: *Bien aventurados los que padecen persecucion por la justicia, porque de ellos es el Reino de los cielos: Y estas otras que mas directamente dijo á sus discípulos: Bienaventurados sois, cuando os maldijeren, os persiguieren y dijeren todo mal mintiendo contra vosotros por mi causa: Gozaos y alegraos porque vuestro galardón es muy grande en los cielos. Pues así tambien persiguieron á los profetas que fueron ántes de vosotros.*

Nosotros creémos que el Sr. Presbítero Don Ignacio Jovel gozará ahora de la alegría, y bienaventuranza de ese galardón en los cielos; y esta esperanza es la que ofrecemos á los Prelados, á la Diócesis y á su familia, como el mejor consuelo para atemperar el dolor que les causa su partida.

R. I. P.

## CRONICA EXTERIOR.

**Esos son reyes.**

El día 20 de Enero último ocurrió en Madrid el hecho que uno de los diarios mas respetables de esa ciudad narra en las líneas siguientes:

"Caía la tarde cuando dejaba ayer la familia real el paseo del Retiro. Encaminábase en su coche de regreso hacia el alcázar, cuando hallóse con el Viático.

"Hace mas de cuatrocientos años, hacia mediados del siglo XV, en tiempo de Don Juan II de Castilla, dispuso el monarca que cuantas veces se cruzase la carroza régia con su Divina Magestad, se apeasen los reyes y acompañasen á pié al sacerdote.

"Tan piadosa costumbre subsiste íntegra. Don Alfonso, su augusta consorte y sus altezas las infantas, apeáronse del coche y siguieron al Viático, que reemplazó á las régias personas en los cojines de la carretela.

"El trecho no era corto. El moribundo que iba á recibir los últimos consuelos de la religion habitaba en el barrio de la Salud; era un pobre tendero enfermo de viruela negra.

"En la humilde morada todo era duelo y oscuridad; de improviso, escúchase insólito rumor á la puerta, y aparecen en su umbral hábitos sacerdotales. sedas, terciopelos, uniformes, libreas, luces, etc. Inúndase de claridad, de riqueza y de munificencia el modesto almacén de comestibles. Lo mas elevado que existe entraba en él: el Rey de los cielos y un rey de la tierra.

"Era la alcoba del moribundo tan estrecha, que no pudieron entrar en ella SS. MM. Esperaron que cumplierse su ministerio el sacerdote, y siguieron despues de nuevo á su propio carruaje, hasta la iglesia del barrio de Salamanca.

"Don Alfonso llevó al principio el farol, que pasó luego á manos de su caballero. Todos los individuos de la real familia llevaban velas encendidas.

"La devota procesion, que tan noble ejemplo daba de religiosidad, iba circuida de una muchedumbre que, sin nada que lo impidiese, iba codeándose con los reyes y las infantas.

"Cuando ya el coche se dirigia á palacio, encontraron de nuevo al Viático, que salia de San Ginés. Otra vez se apearon los régios consortes y sus hermanas y otra vez entraron en los pobres albergues de una obrera (calle del Arenal) y de un anciano portero (calle del Carmen.)

"Solo alguna persona interesada camina á pié largo trecho en pos del Viático, cuando éste sale. Nuestro Soberano y su familia no vacilaron en arrostrar algun cansancio para hacer lo propio.

"Verdad es que nadie debe dar mas señalada muestra de acatamiento al poder divino que el poder humano, y que para un buen Rey como es Don Alfonso XII, interesa, y mucho, lo que atañe al mas humilde de sus vasallos.

"El pueblo, que durante estos actos reverenciaba á Dios, bendecía al Rey."

(El Independiente de Santiago.)

**El Córpus en San Francisco de California.**

—El Juéves hizo mas ó menos 1,849 años que el Redentor del mundo, Jesus, instituyó el Sacramento Eucarístico símbolo de amor eterno é inseparable union entre Dios y la humanidad. Los cristianos de esta gran ciudad solemnizaron el día, como la Madre Iglesia lo ha enseñado. La procesion de Córpus fué notable en la Iglesia de Guadalupe y en la Catedral.

Los *ilustrados incrédulos* de por acá, se llenarán de satisfacción al saber que en la **Gran República de los Estados Unidos** hay tanto *fanatismo* y tanto *atraso*. Porque esto demuestra, segun sus opiniones, que ya por acá los vamos adelantando en *civilizacion, libertad y progreso*.

## OTPA REUNION.

DE CATÓLICOS DE LOS ESTADOS UNIDOS.

"**Young Men's Christian Association**" (Asociacion Cristiana de Jóvenes).—En una reunion que celebró recientemente esta Sociedad, se manifestó que durante los últimos meses habian ingresado 600 nuevos miembros, haciendo un total de 1,600.

(La voz del nuevo mundo.)

"**La Voz de Méjico**" publica lo siguiente:

"**LA GUARDA DEL DOMINGO.**"—En carta que una señorita americana, que viajaba por Méjico, dirige al *Monitor*, leemos el siguiente párrafo:

"Hay otra cosa que ha llamado fuertemente mi atencion en esta ciudad, y que es muy desagradable; me refiero á que todas las tiendas y almacenes están abiertos los domingos lo mismo que en el resto de la semana.

"Creo á U. competente para hacer observaciones sobre este asunto. ¿Cuándo va la gente á la Iglesia? ¿Cuándo descansa?

"En mi país, así como en Inglaterra, Alemania, & &, el Domingo es el día que se respeta y se reserva para las oraciones y el reposo.

"En los Estados-Unidos, aun en tiempo de la esclavitud, todo el comercio se cerraba, y esto sucede hasta la fecha; los esclavos mismos tenían libre el Domingo para descansar, para ir á la Iglesia ó para pasear.

"¿Será posible que en Méjico los hombres libres sean ménos considerados que los esclavos de antaño? ¡Lástima que en la constitucion mejicana no haya leyes que protejan á los dependientes y á las clases trabajadoras!

"De U. respetuosamente.

Hellen Ashfield."

## SECCION DE VARIEDADES.

**LAS PATATAS.**

APÓLOGO.

Vivía en la Mancha un hidalgo mas noble que rico, de sana razon, y atento á educar religiosamente á sus tiernos hijos, como es la primera obligacion de todo padre.

Sus hijos eran tres: el mayor se llamaba Fernando, el segundo Joaquin, el tercero Jesus.

Poseía el buen Señor un cercado, y en él quiso ceder á cada uno de sus hijos un cuadro de terreno, á fin de que pudieran sembrar lo que mejor les pareciese.

Fernando, que gustaba de los colores fuertes, sembró su cuadrado de peonías; Joaquin más aficionado al amarillo, sembró el suyo de botones de oro; Jesus era el mas cándido de los tres, y prefirió las blancas azucenas.

El hidalgo sembró las tierras, y no dijo de qué. A las reiteradas preguntas de los muchachos, contestaba:

"—El tiempo os lo dirá. Ya vereis lo que sale, ya vereis."

Entre tanto llegó la deseada primavera. Los capullos se abrieron, y las peonías, los botones de oro y las azucenas lucieron á cual más y mejor. Cada niño tenia un jardincito que daba gozo al verle: allí la púrpura, el oro y la nieve parecian competir en hermosura.

Pero, y las tierras del Padre ¿de qué color se habian

vestido? Allí no se veían mas que unas ojas verdes arrugadas y belludas, entre las cuales asomaban unas flores blanquecinas que, á decir la verdad, hacían un papel bastante desairado junto á sus elegantes vecinas.

—Pues, señor, decían los muchachos mirándolas con desprecio, no hay duda en que Papá se ha lucido! ¡Vaya un gusto raro! ¡habiendo tantas flores bonitas, ir á escojer semejantes hierbajos!

Pero en pos de la primavera llegó el ardoroso estío. Marchitáronse las flores y fueron cayendo una tras otra; inclináronse los tallos; y por fin y postre, la cosecha de los tres hermanos se redujo á tres hacecillos de hojarasca, que arrojaron á la lumbre.

Llególe al padre su vez: una mañana fué al cercado en compañía de sus hijos y dos jornaleros provistos de azadillas, con las cuales escarbaron los surcos; salieron á relucir millares de patatas envueltas en sus túnicas amarillentas y rasgadas, de modo que se traslucía un cútis sonrosado. ¡Salieron tantas! ¡tantas! que los niños no se daban manos para encerrarlas en los sendos costales preparados al efecto. . . . El granero quedó surtido para todo el año.

Los niños, que gustaban mucho de comerlas, no cabían en sí de gozo; pero este gozo lo acibaraba un remordimiento. ¡Ingratos! ¡habían escarnecido el gusto de su buen Padre, mientras este se afanaba en provecho de la familia! ¡Necios! se habían adjudicado á sí mismos la medalla del buen gusto, despreciando á las modestas flores que tan abundante cosecha prometían.

El error fué la herencia de los hijos de Adán: los mejores se hallan expuestos á delinquir; pero los buenos, en cuanto la conciencia les avisa, reconocen sus faltas, se arrepienten de haberlas cometido, las confiesan humildemente, y así alcanzan el perdón y la enmienda.

—Papá, dijeron los niños abrazando sus rodillas, hemos sido unos mentecatos: creímos saber mas que U., y al comparar las flores de las patatas con las de nuestros cuadros, nos decíamos los unos á los otros: "Papá no sabe lo que se pesca. . . ." Perdóne U. nuestra falta de respeto.

—Por mí estais perdonados, repuso el padre con desusada gravedad; pero es deber mio advertiros que no volvais á juzgar con tanta ligereza, porque podríais equivocaros lastimosamente.

—No, Señor, pierda U. cuidado; no ha de volver á sucedernos, exclamaron los chicos muy satisfechos: ahora ya conocemos la flor de la patata.

—“Pero aun no conoceis el mundo, replicó el hidalgo en tono tambien grave. Con las personas, hijos míos, viene á pasar, poco mas ó menos, lo mismo que con las plantas. Hombres y mugeres hay que se distinguen y brillan, como las flores que vosotros preferíais á mis útiles patatas; y así como estas os parecieron despreciables, solo porque no lucían como las otras, podría suceder que mirarais por encima del hombro á las personas, cuyo mérito se oculta bajo el oscuro velo de la modestia. El mundo, por lo regular, juzga con tanta ligereza como vosotros. Colma de aplausos á los primeros, y mira con desdeñosa indiferencia las rudas tareas y los utilísimos trabajos de los segundos.

“Amad en buena hora todo cuanto brilla y se distingue. . . . Negar homenaje al mérito, es dar claro indicio de no tenerle propio. Admiracion se debe al génio, aplauso al valor, cuando no se aparta de la justicia, por que sin ella, el héroe deja de serlo. Alabad el talento, la destreza y la hermosura; pero la virtud, hijos míos, la virtud, cuanto mas humilde sea, mayor derecho tiene á ser preferida.

“Llegará el día de la siega, y ese día para el humano, es el postrero de su vida. Entónces, Dios le pedirá

cuenta de sus obras. Sinó ha cultivado en este mundo mas que las flores brillantes, flores que se marchitan y que no dejan tras de sí mas que un rastro pasajero, resulta *infalliblemente* que toda su cosecha quedará reducida á un hacecillo de hojarasca que arrojará el Señor á la lumbre. Pero, en el surco del humilde, Dios, que vé lo mas oculto, descubrirá un tesoro de obras buenas, y el Remunerador eterno ninguna dejará sin recompensa.”

Dicen que los niños fueron dóciles y aprovecharon grandemente la leccion, porque toda su vida practicaron las virtudes cristianas. En cuanto á colores, no variaron de gusto; los tres alcanzaron *dignamente* la borla de Doctores: Fernando en jurisprudencia, Joaquin en medicina, y Jesus en Sagrada teología; de modo que sus birretes lucían el encarnado, el amarillo y el blanco de las peonías, de los botones de oro y de las azucenas.

Esto les recordaba los sanos consejos de su excelente padre. Si alguna vez se despertaba en ellos la soberbia, si algun vano pensamiento se deslizaba por su mente, miraban á la borla de sus bonetes y humillábanse diciendo:

—“¿Quién sabe si los hombres que calificamos de *ignorantes*, tendrán el surco mas provisto que nosotros? ¿De qué le sirve al hombre adquirir todos los conocimientos del mundo, sinó sabe adquirir la salvacion eterna? . . . La oscura y modesta virtud. . . la *fé*, que nos enseña el camino del cielo, valen infinitamente mas que toda la *ciencia*, el *poder*, la *riqueza*, los *placeros* y la *gloria del mundo*.

MICAELA DE SILVA.

(Hoja popular.)

**El Centinela Católico**, que se publica en Méjico, es sin duda uno de los mejores periódicos religiosos que en aquella nacion difunde la fé católica y la defiende de los tiros que le asesta el partido de la falsa libertad.

De él tomamos los cinco sueltos siguientes, que no dudamos leerán con gusto nuestros favorecedores:

**Un periódico liberal** se impacienta porque en la iglesia de San Juan de Dios repican y dan los toques de costumbre. ¡Qué oídos tan delicados tienen los *tolerantes* liberales!

**El poder de la oracion.**—En todos los pueblos ha sido costumbre dirigir preces á la Divinidad en las necesidades públicas; porque es natural al hombre ocurrir al Sér de quien ha recibido la existencia y todos los bienes que le rodean, para pedirle que le conserve estos y remueva los males que pudieran afligirle.

Pero si este sentimiento es general è innato á toda la humanidad, ¿cuánta no deberá ser la confianza que tengamos los católicos en el poder de la oracion, cuando la promesa infalible de Jesucristo nos asegura que recibiremos todo lo que pidamos á su Padre en nombre suyo, si lo hacemos con fé, humildad y perseverancia?

Los pueblos que tienen falsas ideas del Ser—Supremo y que no han recibido las luces de la verdad, podrán dudar de que sean escuchadas las súplicas que dirijan al Cielo; pero los católicos no podemos vacilar un momento acerca de la eficacia de la oracion.

Nos ha ocurrido hacer estas reflexiones, que bien sabidas tienen todos los católicos, al ver la burla que la impiedad ha hecho en estos últimos dias, de la disposicion que la Autoridad Eclesiástica hizo circular, para que se rezara en la Misa la oracion en que se pide la lluvia.

Por lo demas, esa burla, que se vuelve contra los

mismos que la hacen, solo nos inspira compasion; pues efectivamente, es una gran desgracia separarse del modo comun de pensar de la humanidad, y por falta de fé, carecen del poderoso auxilio que tanto necesita el hombre en sus continuas necesidades.

#### El dogma de la infalibilidad pontificia.—

En la correspondencia de Castelar que publica *El Monitor*, se dicen tantas falsedades acerca de las circunstancias que acompañaron à la declaracion de este dogma, que seria difícil refutarla una por una.

Lo único que se puede decir es, que todo lo que asegura Castelar, es *mentira y pura mentira*.

Tal vez este Señor habrá creído que los mejicanos estamos todavía por conquistar y que ignoramos todo lo que pasó en el Concilio Vaticano; pues de otro modo, no se comprende como miente con tanto descaro, al referir un suceso contemporáneo, que ha estado à la vista de todo el mundo civilizado.

Muy agradecidos debemos estar todos los mejicanos à D. Emilio, por la injuria que nos hace al considerarnos tan atrasados en la historia contemporánea y tan ajenos à los sucesos de Europa, como no lo estarán sin duda los mas remotos habitantes de la Siberia.

**Sobre los malos libros.**—Jamás se aplaudirá bastante la prudencia de la Iglesia en prohibir la lectura de ciertos libros.

Hay muchos escritores que, bien sea por ignorancia, bien por ligereza, bien por malicia, ó por todo à la vez, parece que no se han propuesto otra cosa que extravaiar el juicio de sus lectores, justificando con sus publicaciones el dicho de un político; "*desde fines del siglo pasado, la prensa es una perpetua conspiracion contra la verdad.*"

Hay almas que no están preparadas para el sofisma, para la negacion audaz, para la mentira descarada, ó para la verdad à medias, desfigurada y adulterada, todo lo cual abunda en muchos libros; hay talentos cortos, que no son capaces de discernir lo que leen y lo aceptan sin exámen bajo la palabra del escritor.

Conceded una libertad ilimitada de leer, y vereis bien pronto al error y la falsedad extender sus tinieblas en las inteligencias, y à las pasiones y los vicios encender sus hogueras en los corazones; vereis en breve al escepticismo apoderarse de los pueblos, fluctuar todos los espíritus en un mar de dudas y contradicciones. Veréis venir una tras otra todas las generaciones à debilitar ú oscurecer todas las verdades, y luego todas las extravagancias reclamar un puesto entre las conquistas de la filosofía; y por último, à los mismos sabios perder el tiempo en refutarse y desacreditarse unos à otros.

Por todo esto, es altamente necesaria una autoridad moral sobre el pensamiento, una regla moderadora de las ideas, que autorice y promueva la circulacion de los escritos útiles impidiendo la de los perniciosos; y solamente la Iglesia puede llenar esta necesidad.

*Perujo.*

**Se han publicado ya** los siguientes opúsculos del Sr. Salvany que tantos aplausos han merecido de los mas ilustrados amigos de la propaganda católica:—Hablemos de Religion.—Religion, ¿quién se ocupa de eso?—¿En qué quedamos, hay ó no hay Dios?—La razon de la sin razon.—¿Y si hay?—Los amigos del pueblo.—¿Milagros? no soy tan bobo.—Libertad, igualdad, fraternidad.—La santa cuaresma.—Muerte y juicio.—Infierno y gloria.—Querer es poder.—Esos curas... ¡los hay tan malos!—Honrado y esto basta.—Dios no se mete en eso,—¡Mas tra-

bajo y menos fiestas.—¿Qué dirán!—¡Dad al Papa.—Lo de Lourdes.—¡A veces hasta uno duda si hay Providencia!—¡Pobre de mí... no tengo tiempo!—Y ¿por qué no he de leer yo todo lo que quiera?—Tolerantes é intolerantes.—¡A confesar!—¿Qué me cuenta U. del otro mundo?

Se venden en la Libreria Católica de los Sres. Borrey y Duarte, calle de San José el Real, bajos del número 7, à UN PESO el ciento.

### Una advertencia à las madres de familia.

Cuenta el *Triboulet* que un niño de doce años de edad, fué mordido por un gato con el cual jugaba siempre.

Los padres se contentaron con lavarle la herida con aguardiente alcanforada, pero el niño empezó à sentir dolor de cabeza, que se le acortaba la vista, y se vió precisado à guardar cama.

La madre quiso darle un baño de piés y el niño, al ver el agua, se llenó de terror y empezó à gritar:—¡Mamá! ¡mamá! ¡no me mates!

Le pusieron unos sinapismos, y entonces se sintió acometido de una especie de frenesí, y se botó de la cama, lanzando roncós ahullidos.

Los padres, espantados, enviaron à buscar un médico, quien, al verlo, declaró que presentaba todos los síntomas de hidrofobia y que no tenia remedio.

En efecto, à poco tiempo sobrevino el delirio y el pobre niño se estremecía gritando:

—¡El gato! ¡el gato! ¡me ahoga! ¡me devora! ¡quítmelo! ¡quítmelo!

A la media hora habia muerto ya.

Es una advertencia à las madres de familia.

(De "El Correo de España.")

### ANECDOTA.

#### EL DIABLO OPINA COMO USTED.

Hace algun tiempo que los católicos de una de las principales Ciudades de Inglaterra, que saben estimar las grandes obras y tienen una generosidad poco comun para ejecutarlas, organizaron una *procesion religiosa* de muchos millares de niños.

Un buen irlandés veía muy contento desfilando la procesion, y un inglés *liberal* que estaba à su lado refunfuñaba colérico.

—¿Son Católicos—Romanos todos estos niños? preguntaba al irlandés.

—Sí Señor.

—Lo siento muchísimo.

—No solo U. lo siente

—¿Y quién otro? preguntó el liberal.

El católico le respondió.

—El Diablo tambien, que opina como usted.

(Copiado.)

### "EL CATOLICO" se publica todos los Domingos.

Suscripcion por série de doce números UN PESO adelantado  
Número suelto..... UN REAL id.  
El producto líquido se emplea en obras de beneficencia.

Agente general, **Federico Prado.**

IMPRESA DE "EL COMETA," PLAZA DE SAN JOSÉ